

XV JORNADAS DE CULTURA DEL AGUA TERCERA SESIÓN Y CLAUSURA VIERNES 24.10.25 EN LA CASA MUSEO LEÓN Y CASTILLO DE TELDE

por Jesús Ruiz Mesa

Con arreglo al programa establecido las XV Jornadas de Cultura del Agua presentadas este año con el lema: *Saberes populares en torno al agua*, llegan a su tercera sesión y clausura en la tarde del viernes 24 que se han impartido desde el miércoles 22 en la Casa Museo León y Castillo de Telde que dirige José Alejandro Díaz Hernández, institución museística dependiente de la Consejería de Cultura del Cabildo de Gran Canaria. Acto presentado por el coordinador y director de las Jornadas, Juan Ismael Santana Ramírez, Técnico de Museos archivero y Bibliotecario del Museo, que da la bienvenida a los ponentes que ponen cierre a esta sesión y clausura de la XV edición de las Jornadas del Agua 2025, que han despertado el máximo interés del público asistente que han completado el aforo del salón de actos.

El director de la Casa Museo León y Castillo, José Alejandro Díaz Hernández, saluda y agradece la asistencia del público y conferenciantes: “Asistimos a uno de Los programas más importantes del calendario anual de la Casa Museo, junto con el Curso de Historia Política Contemporánea y el Curso de Relaciones Internacionales de Javier Ponce. Estas Jornadas del Agua que se celebran por décimo quinta vez dirigidas por Juan Ismael que también es Técnico de la Casa Museo. El acto será presentado por el director Insular de Cultura, Serafín Sánchez, y por Juan Ismael coordinador de la actividad.

Interviene el director Insular de Cultura, Serafín Sánchez: “Es un honor darles la bienvenida a esta décimo quinta edición de las Jornadas de Cultura del Agua, en este espacio de reflexión, de encuentro y diálogo que año tras año nos convoca las Jornadas de Cultura del Agua, en torno a uno de los elementos más esenciales y simbólicos de nuestra existencia como es el agua. Vivimos en un tiempo en que el agua ha dejado de ser vista únicamente como un recurso estratégico para ser reconocido también, como un bien cultural, íntimamente ligado al desarrollo local, a las políticas de sostenibilidad y, sobre todo, a la memoria viva de todos nuestros pueblos.

El agua ha sido y sigue siendo impulsora de prácticas culturales que han dado lugar a múltiples manifestaciones del patrimonio intangible. Desde las tradiciones orales que narran lluvias milagrosas hasta los saberes populares

que permiten predecir fenómenos atmosféricos, desde los oficios del agua hasta su uso en la medicina popular y en las expresiones artísticas que la celebran como símbolo de vida, de pureza y de transformación. Estas jornadas nos invitan a mirar el agua con otros ojos, como símbolo, como relato o herencia. Nos invitan a reconocer en ella no solo su valor físico, sino también su dimensión espiritual simbólica y comunitaria, porque el agua ha tenido vínculos, ha inspirado creencias, ha dado formas rituales y ha sido protagonista de historias que aún hoy nos definen.

Desde el Cabildo de Gran Canaria y en especial de la Consejería de Cultura reafirmamos nuestro compromiso con la protección y con la difusión del patrimonio cultural vinculado, en este caso, al agua, convencidos de que en su defensa también estamos defendiendo la identidad, la diversidad y la sostenibilidad de nuestro compromiso. Que estas jornadas sean como el agua, una fuente de inspiración, de conocimiento y de renovación. Muchas gracias y bienvenidos a estas XV Jornadas de Cultura del Agua”.

Juan Ismael Santana Ramírez director de las Jornadas expresa: “Bienvenidos a estas XV Jornadas de Cultura del Agua. Este año cumplimos 15 años, más de una década en la que la Casa Museo León y Castillo sigue apostando por poner en valor lo que se ha denominado en llamar el patrimonio tangible e intangible ligado a la cultura del agua. En esta edición como reza el programa colabora la Asociación Cultural El Bloque. La XV Jornadas Culturales del Agua, vienen desde el entorno de los saberes populares vinculados al agua con el objetivo de acercar a la ciudadanía la riqueza patrimonial, cultural y científica de uno de los recursos más valiosos para la historia del Archipiélago. No nos cansaremos de decir que el agua es uno de los recursos fundamentales que hacen posible la vida, ha permitido el desarrollo y la creación de una importante cultura material en forma de objetos, tecnología y paisajes. Las formas de obtenerla, almacenarla, aprovecharla, aprovechar su energía y conservarla ha motivado esfuerzos humanos diversos.

En un contexto, el actual, donde el agua no es solo un recurso estratégico sino un bien cultural ligado al desarrollo local y a las políticas de sostenibilidad, también ha sido el impulsor del fomento de importantes prácticas culturales que han generado múltiples manifestaciones que son expresiones de patrimonio cultural intangible como las tradiciones orales o escritas, la simbología, experiencias religiosas el conocimiento, los saberes

populares para predecir fenómenos atmosféricos, los variados oficios del agua, los usos en la medicina popular, las manifestaciones artísticas, entre otros muchos.

Comenzarán las Jornadas con la ponencia del profesor Pablo Mayer quien abordara los fenómenos climáticos que han marcado la evolución del paisaje insular desde las riadas históricas hasta los desafíos del cambio climático. A su término, el profesor Gustavo Trujillo Yáñez hará un repaso por las creencias populares relacionadas con el agua, los ritos religiosos vinculados a la lluvia y los cultos, que durante siglos han guiado las prácticas comunitarias en torno a este recurso. El jueves 23, el profesor Eduardo Navarro García, especialista en hidrología médica, analizará la importancia del agua en la elaboración de los remedios naturales y su papel en la medicina tradicional. Al final los asistentes podrán participar de una degustación de tisanas elaboradas con plantas medicinales.

La jornada del viernes 24 estarán dedicadas al conocimiento transmitido de generación en generación, tradiciones orales, y los sistemas históricos de medición de aguas. Para ello, a las 18:00, la profesora Sarai Cruz, explorará como los habitantes del mundo rural de Gran Canaria interpretaban las señales del cielo, las plantas o el comportamiento animal para predecir las lluvias. A las 19:00, el ingeniero Fernando Ojeda Pérez se centrará en los métodos históricos utilizados en el reparto y gestión de este recurso, desde lo Heredamientos a los sistemas de medición empleados en antiguos canales y acequias. Como cierre de las jornadas el sábado 25 se celebrará una visita guiada al Barranco de Guinguada conducida por la profesora Lidia Esther Romero, profesora de Geografía Física de la ULPGC. La actividad permitirá a los visitantes reconocer sobre el terreno la geografía, la historia hidrológica y el valor medio ambiental de uno de los espacios más significativos de la isla de Gran Canaria.

Dedicar unas palabras de recuerdo a la memoria de dos personas que han participado de estas jornadas y fallecidas recientemente, Pelayo Suárez Alejandro, profesor investigador, del Valle de los Nueve, autor del libro *La Heredad del Agua del Valle de Los Nueve*, dirigió recorridos históricos, así como sus crónicas en medios digitales que vieron la luz en el libro *Recorridos Históricos y Crónicas del Valle de Los Nueve*. Juntos colaboramos en el libro *Las Heredades del Agua en Canarias* en el marco de la Exposición Universal de Zaragoza en 2008. Fue un gran defensor de nuestras señas de identidad.

Y a Juan Francisco Betancor Jiménez, médico de profesión, hombre inquieto y ávido por conocer y asistir a las actividades de esta Casa Museo, participaba en los debates que se generaban al término de cada charla, exponiendo sus reflexiones con gran conocimiento de las materias muy enriquecedoras. Desde aquí nuestro más sincero recuerdo, IN MEMORIAM. Gracias”.

Con la finalización de las ponencias se establece una rueda de preguntas que completan y complementan todo lo tratado y proyectado para su mejor comprensión en imágenes.

Enhorabuena y agradecimiento al Cabildo de Gran Canaria y Casa Museo León y Castillo de Telde, al coordinador de las XV Jornadas de Cultura del Agua, Juan Ismael Santana Ramírez y colaboraciones, por darnos la oportunidad de conocer en estas ya significativas Jornadas de Cultura del Agua la exposición y contextos de temas complejos muy arraigados a la cultura en sus diversas manifestaciones y siempre como referencia el recurso del agua, fundamentadas en investigaciones, estudios y análisis detallados realizados por especializadas como los ponentes, creando un ámbito de concienciación tanto presente como futuro de las necesidades cada vez más críticas de cuidar todos los recursos hídricos y aprovechamientos con la aplicación de nuevas tecnologías buscando el equilibrio medioambiental ante el reto del cambio climático. Gracias.

Jesús Ruiz Mesa. Colaborador cultural Telde. www.teldeactualidad.com. Círculo Cultural de Telde. Casa Museo León y Castillo. RSEAPGC. Telde, Gran Canaria, viernes 24 de octubre 2025.